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Yasna Robles y su pasión por el arte de la fotografía
Monitora de la Escuela de Talentos Andacollinos

A los ocho años comenzó a documentar lo que veía 
con la máquina de su padre y ahora traspasa los 
conocimientos a sus alumnos.

Le gusta el arte de la fotografía porque 
puede reinterpretar la realidad y 
transformarla en imágenes. Además 
de expresar por medio del lente y crear 
a través de la luz y la imaginación 
una linda obra. Eso es lo que siente 
Yasna Robles Carmona, monitora del 
taller de fotografía de la Escuela de 
Talentos  Andacollinos, cuando sube 
a los cerros o recorre las calles de la 
comuna.

A los siete años ya documentaba todo 
lo que pasaba en su casa y lo hacía con 
la cámara de su padre. Ahí comenzó 
su pasión por la fotografía, que por 
un tiempo dejó de lado por sus largas 
jornadas de trabajo en el hospital de 
Coquimbo, donde comenzó a trabajar 
a los 18 años. Luego de 33 años de 
servicios como técnico en enfermería 
regresó a su amado Andacollo.

Madre de una niña de 12 y un niño 
de 6 años, esta monitora se declara 
aficionada y autodidacta, además de 
estar en el proceso de aprendizaje 
para enseñar a 21 alumnos del 

taller. También recuerda que en esos 
años la fotografía era con rollos y 
revelados. “Por lo general, las fotos 
salían oscuras. Con los años entendí 
los numeritos de ASA, además de 
aprender a usar bien la cámara y los 
rollos. Ahora es más fácil, puesto que 
usan memorias y pueden sacar más 
fotos. Ah, y lo mismo pueden hacer con 
los celulares, que cuestan más caro 
que una cámara”.

El taller

Si bien desde pequeña andaba con 
su cámara, recién en el taller de la 
Escuela de Talentos del 2017 aprendió 
el A-B-C de la fotografía. “No me perdí 
una clase. Llegaba con mi bebé de 
meses y ponía mucha atención a la 
profesora Ruth Flores, una periodista 
de Coquimbo, quien nos enseñaba”.

Aclara que la temporada fue corta, pero 
el 2018 el curso duró todo el año. Los 
alumnos llegaban con sus celulares, 
pero “yo llegué con mi cámara. La 
fotografía es mi pasión, por lo mismo, 

Los cerros y paisajes de la comuna son incomparables para Yasna.

La monitora del taller de fotografia 
Yasna Robles.

Calle Urmeneta captada desde el 
lente de Yasna.

La actividad tradicional también 
tiene su lugar en el archivo de la 
fotógrafa.

hice los esfuerzos y me compré una 
Canon. Ahí en el taller fui aprendiendo el 
uso de los modos manual y la automático, 
también fundamentos, planos, luces, 
conceptos, todos los secretos… Luego 
esto se transforma en arte. Por eso les 
digo a los alumnos que deben aprender 
a observar más que a mirar; que vean los 
colores, las líneas, la luz…”

Yasna cuenta que  fue la fotógrafa 
oficial del Festival de los Barrios 2022 
y “lo hice porque Andrea Campusano 
me lo propuso. Ella creyó en mí y ahí 
también me propuso ser monitora 
del taller. La idea es abordar a la 
comunidad en general. No solo a 
los que tienen cámaras, sino que 
queremos llegar a las personas con 
celulares”.

El año 2022 hizo el curso con 15 
alumnos, todos lo terminaron y 8 
expusieron. “Lo más hermoso, es 
que una niñita de 8 años hizo el curso 
completo y mostró su trabajo. Fue 
una linda experiencia, es un aprender 
generacional y eso solo lo da la Escuela 
de Talentos”.

Destaca que el taller terminó con una 
exposición de fotografías con celulares 
y cámaras, y los trabajos fueron con 
revelados simple y retoque mínimo. 
Nada de edición, un curso básico. 
También hicieron una exposición 
itinerante fuera del estadio y “luego 
nos pusimos en la plaza de Andacollo, 
donde la comunidad local y los turistas 
tuvieron la oportunidad de apreciar 
el trabajo de los alumnos. Y desde 
diciembre hasta marzo la exposición 
estuvo disponible en la Casa del 
Encuentro Ciudadanos.
 
Al referirse a su futuro en la fotografía, 
Yasna afirma que “aún no he definido 
mis trabajos, quizás lo haré más 
adelante para poder visualizar de 
mejor manera la posibilidad de montar 
mi propia exposición”.
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Anaís Flores: Los sueños de una inteligente y 
talentosa futbolista

Capacidad, técnica y polifuncionalidad

La seleccionada de 16 años quiere estudiar educación física y jugar 
profesionalmente.

La excelente técnica y los goles son 
las principales virtudes de la mejor 
jugadora de la Selección Femenina 
de Fútbol de Andacollo. Talentos que 
demostró en el hexagonal disputado en 
el Estadio Wilfredo González Zeballos, 
donde Anaís Flores Mena, oriunda del 
sector El Molle, anotó cuatro goles 
que le permitieron al combinado local 
obtener el tercer lugar.

La estudiante de la especialidad 
Electricidad del 3° Medio del Liceo 
Pedro Regalado Videla Órdenes, con la 
humildad que la caracteriza, se ríe al 
afirmar que “soy buena para el fútbol. 
Eso es lo que todos me dicen”, y para 
reafirmar lo dicho, esta jovencita de 
1.68 metros de estatura, le gusta jugar 
de defensa central, pero “me acomodo 
en cualquier posición, pues soy 
polifuncional”. Por cierto, lo demostró 

al ganarse los aplausos en el torneo 
ante equipos de La Serena, Pichasca, 
Punitaqui y Montepatria.

Recuerda que a los 8 años ya corría 
detrás de la pelota con sus amigos 
del barrio y le “metía de igual a 
igual, porque soy fuerte para jugar 
y no arrugo. Sí, es cierto que recibo 
hartas infracciones, será porque soy 
buena”. Luego, comenzó a jugar en la 
academia del colegio y ahí desarrolló 
su potencial y comenzó a mostrar 
sus cualidades en las distintas 
funciones que le encomendaban 
los entrenadores. “Buena técnica, 
temperamento, fuerza e inteligencia 
para jugar”, afirma la talentosa 
jugadora de la selección de Andacollo 
e hincha de Coquimbo Unido.

Objetivos

El talento la llevó a integrar las cadetes 
de Coquimbo Unido, pero no continuó 
por darle prioridad a los estudios. Está 
en la etapa que hay que comenzar a 
definir sus prioridades, pues sus sueños 
son llegar a la universidad y “para eso 
debo subir el promedio de notas, que 
ahora es un 5.7. Además, prepararme 
para la PAES (Prueba de Acceso a la 
Educación Superior) pues mi objetivo 
es ser profesora de Educación Física, 
profesión ligada al deporte”.

Pero como toda jovencita tiene 
sueños, uno de ellos es ser futbolista 
profesional. “Sí, pienso en eso y mucho, 
porque tengo condiciones. Ahora si 
llegó a jugar fútbol profesional y ser 
seleccionada chilena, sería lo ideal. Es 
un sueño y lucharé por conseguirlo. 
Me gusta tanto el fútbol, que mis 
tiempos libres los dedico a jugar una 
pichanga con mis amigos en la cancha 
del Deportivo Obrero, en la Población 
25 de Octubre”, resalta la jugadora.

Sonríe al indicar que su papá no juega 
al fútbol, “así que no sé a quién salí. 
Lo importante es que mis padres me 
acompañan a la cancha, además de 
motivarme a seguir desarrollando 
mis cualidades en el fútbol. Ahora, si 
no pasa nada con el fútbol, estudiaré 
educación física, que será lo que me 
dará bienestar en el futuro. Pero 
si por esas cosas de la vida puedo 
realizar ambas cosas, feliz de la vida”.

En lo relacionado a los jugadores que 
admira como futbolista, en forma 
categórica dice que “Alexis Sánchez 
es mi ídolo; no hay nadie como él. 
Y también la defensa central del 
combinado de España, María “Mapi” 
León. Ella destaca por jugar de 
central, también lateral por izquierda, 
además de tener buena salida con 
la pelota. Esas son algunas de mis 
virtudes, salir jugando, asegurar un 
buen pase, que es lo principal en el 
fútbol”.

Aunque Anaís Flores sigue jugando 
pichangas con sus amigos y luciendo 
su talento en la selección de 
Andacollo, tiene una prioridad y la 
principal es rendir bien en el liceo 
para llegar a la universidad y estudiar 
pedagogía en educación física, 
además de seguir soñando con ser 
futbolista profesional, ya que talento 
e inteligencia le sobra.

Anaís Flores cuando se lucía 
jugando por Coquimbo Unido.

En la clase de electricidad en 
el Liceo Pedro Regalado Videla 
Órdenes.

La talentosa jugadora fue la 
goleadora del hexagonal disputado 
en el Estadio Municipal.

La polifuncional jugadora, de cintillo negro, al centro de la defensa de la 
selección local.
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Jóvenes de Andacollo se capacitan gracias a programas 
“Aprendices” y “Operadoras Andacollinas”

Las pasantías fueron impulsadas por Teck Carmen de 
Andacollo (CDA), siendo ejecutadas por Ceduc UCN, el área 
de Capacitación y Entrenamiento Mina y profesionales de 
la Superintendencia Eléctrica de la operación.

Con éxito se desarrolló la primera Feria de Seguridad 
Eléctrica en Teck CDA
En la ocasión, participaron 
las empresas contratitas 
Carrizo, Femar, Celsius 
Clima, Jony Elect, Mutual 
de Seguridad, Restec y Los 
Pinos, algunas de las cuales 
también dieron charlas 
enfocadas en la seguridad 
eléctrica.

En dependencias de Teck Carmen 
de Andacollo (CDA) y con una gran 
concurrencia de visitantes, se 
llevó a cabo la primera Feria de 
Seguridad Eléctrica organizada por 
la Superintendencia de Electricidad, 
Instrumentación y Control de 
Procesos en conjunto con la 
Superintendencia de Seguridad y 
Salud Ocupacional de la operación, 
más el apoyo del Comité Paritario 
Plantas.

Se trató de un encuentro donde 
participaron como expositores 
empresas colaboradoras, proveedores 

y personal propio, quienes montaron 
stands con diversas temáticas 
relacionadas a la seguridad eléctrica, 
tanto en el trabajo como en el hogar.

Éric Álamos, superintendente de 
Electricidad, Instrumentación y 
Control de Procesos Teck CDA, 
expresó su satisfacción señalando 
que “estamos muy contentos como 
superintendencia porque la afluencia 
de público fue más de la esperada. 

Vinieron autoridades y , por sobre 
todo,  valoramos la presencia de los 
los estudiantes de Andacollo y también 
de Pan de Azúcar. Agradecemos a las 
empresas colaboradoras que nos 
ayudaron mucho, como también a 
los proveedores que estuvieron con 
nosotros junto a sus tecnologías”.

A la feria asistieron estudiantes 
de la especialidad de Electrónica 
del Liceo Pedro Regalado Videla 

Con una ceremonia realizada en el 
Salón Los Pilares de Teck Carmen de 
Andacollo (CDA), las y los participantes 
de los programas “Operadoras en 
Entrenamiento Mina” y “Aprendices” que 
desarrolló la compañía, recibieron su 
certificación que acredita que cursaron 
con éxito las mencionadas iniciativas.

Al respecto, Manuel Novoa, gerente 
general Teck CDA, afirmó que 

“esto es parte de lo que siempre 
hemos establecido como nuestro 
relacionamiento comunitario, 
cómo aportamos más allá de la 
empleabilidad que hoy día tenemos 
y eso lo hacemos mediante la 
creación de capacidades, que es lo 
que estamos llevando a cabo con 
estos programas de Operadoras 
Mina y Aprendices de Mantenimiento 
Eléctrico”.

de Andacollo y alumnos y alumnas 
del Colegio Pablo Neruda de Pan de 
Azúcar, quienes conocieron cómo se 
trabaja en una operación minera y las 
medidas preventivas que se deben 
tomar para hacerlo de forma segura y 
responsable.

Al respecto, Nicolás Blanco, profesor 
del Liceo Pedro Regalado Videla 
valoró la instancia y sostuvo que “es 
importante destacar el acercamiento 
de la empresa a los estudiantes. Se les 
abren las puertas para que los jóvenes 
conversen con los profesionales del 
área que se dedican día a día a esta 
labor. La experiencia para ellos es 
gigantesca porque conocen de cerca 
el laboratorio de automatización y 
control, ven todos los sistemas de 
protección, tanto personal como 
para los sistemas eléctricos, lo que 
les entrega una vivencia que los va 
motivando aún más”.

A la instancia también asistieron 
la seremi de Minería, Constanza 
Espinosa, y su par de Energía, María 
Castillo Rojas.

Los Programas

Aprendices, es un programa que 
Teck CDA y Sence han trabajado en 
conjunto desde el año 2010 para 
ofrecer a jóvenes de Andacollo, su 
primera experiencia laboral al interior 
de una operación de la gran minería 
del cobre. 

En la versión 2022, la iniciativa 
se desarrolló en el área de 
Mantenimiento Eléctrico e 
Instrumentación, donde seis pasantes 
adquirieron conocimientos sobre 
el funcionamiento de los equipos, 
seguridad eléctrica, metodología 
de trabajo, comprender la lectura 
y medición de instrumentos, entre 
otras acciones, lo que les permitirán 
aumentar su empleabilidad futura.

Con relación a las Operadoras en 
Entrenamiento Mina, su objetivo 

fue aumentar las posibilidades de 
empleabilidad y desarrollo laboral 
de personas de Andacollo a través 
de la capacitación y experiencia 
práctica en la operación de camiones 
de alto tonelaje, lo que se cumplió a 
cabalidad. 

En este sentido, Fabiana Morales, 
participante del programa, valoró 
la instancia sosteniendo que 
“mi experiencia fue maravillosa. 
Nosotras estuvimos insertas en 
el corazón de la minería, nos 
enseñaron a operar camiones, 
a ver los tiempos y el trabajo en 
terreno. En este programa nos 
dieron las herramientas para seguir 
desarrollándonos en la minería y 
sin dudas que agradecemos esta 
oportunidad, porque con esto quedó 
demostrado que al que le gusta 
puede llegar muy lejos, el que quiere 
siempre va a poder”.
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Todo listo para la Mantención Mayor 2023 
en Teck Carmen de Andacollo

Este hito es la principal actividad del área Plantas donde se realizan trabajos de alta complejidad, debido a requisitos 
de seguridad, compromiso con el medio ambiente, impacto en la comunidad y alta especialización técnica.

Desde el 9 y hasta el 13 de mayo está 
programada la ejecución de la Mantención 
Mayor 2023 en Teck Carmen de Andacollo 
(CDA), proceso que se realiza para 
efectuar los ajustes críticos necesarios 
para asegurar la continuidad operacional y 
garantizar la seguridad de sus trabajadores, 
trabajadoras y personal contratista.

La actividad implicará la participación 
de 14 empresas locales y cerca de 
1.600 trabajadores, entre personal 
directo y contratista, empleando el 
100% de la fuerza laboral calificada y 
disponible en Andacollo para este tipo 

Como cada proceso 
operacional en Teck, el 
compromiso es permanente 
con la salud y la seguridad de 
cada uno de los trabajadores, 
trabajadoras y colaboradores, 
así como con los vecinos de 
Andacollo.

En este contexto, se ha 
determinado una serie de 
medidas que contribuirán a 
cuidar a quienes serán parte de 
la Mantención como también 
fortalecer el encadenamiento 
productivo que se genera 
cada vez que se ejecuta esta 
actividad, entre ellas:

• Ingreso diferido de las 
empresas a faena.

de procedimientos, la cual supera las 
600 personas. 

El foco en esta Mantención es realizar 
de forma segura todas las actividades 
planificadas, considerando los peligros 
asociados a las actividades y el entorno 
de trabajo. Será un total de 116 horas 
de trabajo, donde se realizará el 
cambio de Revestimiento del Molino 
SAG, como también el reemplazo del 
revestimiento del Molino Bolas 2, los 
cambios de la Cinta Correa Overland 
CV-01 y la Cinta Correo CV-02 Molienda, 
entre otras acciones.

La Jarilla cuenta con nuevo sistema de 
iluminación solar para su capilla

El proyecto resultó elegido en el proceso de votación 
ciudadana de los fondos concursables realizado durante 
el 2022, obteniendo más de $4 millones para su ejecución. 

Con la presencia de vecinos, vecinas, 
autoridades, representantes Teck 
CDA y también de la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), se realizó el 
acto de inauguración del proyecto CAT 
2022 “Iluminando La Jarilla”.

Se trata de una iniciativa presentada 
por la Agrupación Cultural y Social 
San Isidro La Jarilla que consistió 
en la adquisición e instalación de un 
sistema de generación de energía 
solar alrededor de la capilla del 
sector, lo que permitirá generar 
electricidad para iluminar la zona y 
contar con un espacio público más 
seguro y confortable.

Al respecto, Carla Portilla, secretaria 
de la agrupación, expresó su alegría 
por el proyecto afirmando que “desde 
hoy podremos hacer actividades sin 
tener la luz del sol, lo que es una gran 
ventaja, además que este proyecto 

también nos entrega mayor 
seguridad al tener un sector más 
iluminado”, aseguró la dirigente.

Por su parte, Roxana Espinoza, 
especialista senior de Comunidades de 
Teck CDA, también valoró la iniciativa, 
sosteniendo que “este proyecto fue 
parte de los fondos concursables 
de la Mesa y lograron aprobar un 
presupuesto importante para iluminar 
su capilla, proyecto que también 
tiene un componente importante en 
seguridad, en su entorno, en la capilla 
y que sin duda les beneficiará en las 
futuras actividades que organicen”.

Además, más allá de la iluminación 
propiamente tal, el sistema de 
generación de energía también les 
permite contar con electricidad 
para otros aparatos, como una 
conservadora que puede ser 
utilizada por la comunidad.

• Para evitar aglomeraciones 
en portería, las empresas 
con mayor dotación serán 
controladas (marcaje de tarjeta, 
test de alcohol).

• Las empresas deben asegurar 
un buen comportamiento de su 
personal dentro y fuera de faena.

• Alojamiento en residenciales 
que cumplan con protocolos del 
MINSAL.

• Estacionamientos interior faena 
habilitados para aparcar vehículos 
de gran tamaño (camiones y 
buses), con la finalidad de evitar 
que los vehículos y buses queden 
estacionados en calles de la 
ciudad de Andacollo.

Empresas contratistas y comunidad
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Beneficio  para la comunidad

Los 16 deportistas lo dieron todo en fecha realizada 
en Cartagena

Desde los 12 años se podrán inocular con la Bivalente

Se adjudicó un proyecto CAT

Es un proyecto largamente esperado por 
la comunidad, y que hoy es una realidad, 
la reposición del Parque Oasis, que no sólo 
generará un mejoramiento en la calidad 
de vida de la comunidad andacollina, sino 
que también dará trabajo.

El proyecto, que fue el resultado de un 
trabajo mancomunado de las autoridades 
locales con la Gobernación Regional, 
contempla la reposición del espacio 
público de 12.169 m2, que comprende 
pileta de agua, salón multiuso, terraza 
salón, cocina, baño público, enfermería, 
boletería, camarines de hombres y de 

El espíritu competitivo y deseos de 
triunfar les corre por las venas a 16 niñas 
y niños del club Andabike. Y eso quedó 
de manifiesto en su primera salida de 
la comuna para competir en la 1ª fecha 
del Campeonato Interescolar Mountain 
Bike, Copa Soprole 2023, que se disputó 
en el balneario de Cartagena, Región de 
Valparaíso, de donde se regresaron con 
dos preciadas medallas.

El día sábado 22 de abril fue un día 
de dura competencia, donde no 

Un urgente llamado a la comunidad de 
Andacollo para inocularse con la vacuna 
Bivalente COVID 19 y también contra la 
influenza, hizo la jefa de enfermera del 
Hospital J.L. Arraño, Sandra Valenzuela, 
“pues de una población de alrededor 
de 500 personas, solo han llegado un 
35 por ciento. Por tanto, deben acudir 
todas las personas mayores de 12 años, 
incluyendo las embarazadas, y con el 
esquema primario los menores de seis 
meses hasta los tres años”.

Inversión de $10.000 millones 
para reposición del Parque Oasis

Andabike ganó dos preseas en 
Campeonato Nacional Interescolar 

Reiteran llamado a vacunación 
contra el COVID y la influenza

Es resultado del trabajo conjunto entre Gobierno 
Regional y la autoridad local.

Michelle Pizarro Cortés y Maite Espinoza Rivera 
subieron al podio al ganar medallas de plata.

La enfermera jefa del Hospital J.L. Arraño, Sandra 
Valenzuela, hace urgente invitación.

En las dependencias de la institución se instalaron 
maquinarias, además de contar con el acompañamiento 
de una nutricionista y un preparador físico.mujeres; quiosco, terrazas, piscina, sala de 

máquina, multicancha techada, graderías, 
cancha de tenis, cancha paddle, cancha 
de vóley, cancha de hockey patín, juegos 
infantiles, área de máquinas, anfiteatro 
(1.157 personas sentadas), pista de running 
y ciclovías y zona de quincho, entre otros 
espacios para la recreación y deportes.

Luego que el Consejo Regional priorizara 
en la tabla la reposición del Parque Oasis, 
la Gobernadora Regional Krist Naranjo, 
señaló que “era un proyecto esperado por la 
comunidad. Hemos realizado un trabajo en 
conjunto con el alcalde y nuestros equipos 
técnicos para poder apurar el proyecto. 
Por fin ya tiene la Resolución Satisfactoria 
(RS), en donde nosotros ya lo estamos 
priorizando como un proyecto importante 
para la comunidad de Andacollo”. 

Para concretar este anhelado proyecto fue 
relevante el apoyo de la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), que aprobó los 
recursos para el diseño de   esta gran obra 
comunal.

Gimnasio del Deportivo Churrumata 
tiene trotando a los vecinos

Todo un éxito ha resultado el 
funcionamiento del gimnasio del Club 
Deportivo Churrumata, instancia que 
a la fecha ya ha recibido a más de 
cien personas que han sido evaluadas 
por una nutricionista y realizado 
actividades acompañadas por un 
preparador físico.

Mente sana en cuerpo sano, señalaron 
en la directiva del Club Deportivo 
Churrumata y postularon a los 
Proyectos CAT la implementación 

Así quedará el Parque Oasis después 
de la remodelación. Más de cien personas han sido evaluada 

en el gimnasio del club Churrumata.

de un completo gimnasio en sus 
dependencias. Ahora los vecinos del 
sector, muy apartado del centro de 
Andacollo, tienen trotadoras, elípticas, 
multifuncionales, colchonetas, pelotas 
ortopédicas, pesas, bicicletas de 
spinning y otros artículos que se 
pueden utilizar dentro del recinto. 
Además, el proyecto contempla una 
nutricionista y un preparador físico 
para complementar las actividades y 
mejorar de manera integral la calidad 
de vida de los usuarios.

Para el presidente del club, David 
Barraza, el objetivo de instalar 
un gimnasio en la sede es apoyar 
a la gente del sector y poder 
descentralizar las cosas en Andacollo, 
porque “el sector Churrumata está 
alejado. Acá no solo participa gente 
del club, también de los alrededores. 
Por tanto, este proyecto es un desafío 
que ayuda a la comunidad”.

importaron las caídas, pero sí valió la 
pena cruzar la meta, especialmente para 
Michelle Pizarro Cortés, quien obtuvo el 
segundo lugar en la categoría femenino 
preparatoria entre 17 competidores. Por 
su parte, Maite Espinoza Rivera también 
subió al podio en el segundo lugar en la 
categoría mini entre 28 corredores.  

Para la presidenta de Andabike, Angelie 
Cortés, la experiencia de sus dirigidos 
es tremenda y en esta competencia 
comenzaron a forjar su espíritu deportivo, 
“porque es primera vez que salieron de 
casa a competir en un torneo nacional y 
respondieron. No importaron las caídas, 
choques, problemas en bicicletas, pues lo 
importante era dejarlo todo en la pista. Y 
lo que es mejor, disfrutaron cada segundo 
de esta gran aventura”.

Además, la dirigente destacó la gestión del 
club para reunir los fondos que permitieron 
el viaje a Cartagena y el permanente apoyo 
de Teck para el desarrollo de su actividad.

El podio ya comienza a ser familiar 
para las niñas y niños del club 
Andabike de Andacollo. Por medio de la vacunación se busca 

evitar, en lo posible, la coinfección de 
estos dos virus.

La profesional explica que, si bien la 
pandemia por COVID ha terminado, es 
importante que se evite la coinfección 
entre virus y “por lo mismo, las personas 
mayores de 50 años deben vacunarse 
pronto y también deben hacerlo contra la 
influenza”.

En relación a los menores de tres años, la 
inoculación es muy importante, ya que “la 
vacuna es segura y reduce los riesgos de 
contraer el virus”, dijo Sandra Valenzuela, 
quien reiteró la invitación a vacunarse 
contra la influenza, especialmente al 
personal de la salud, los trabajadores 
de la educación, personas mayores 
de 65 años, niños de 6 meses hasta 5° 
básico, embarazadas y las personas que 
padezcan enfermedades crónicas.

En relación a la vacuna Bivalente, es 
muy efectiva a las nuevas variantes y 
subvariantes de preocupación en el 
COVID-19, pues esta vacuna tiene la 
cepa de Wuhan y la de Omicrom que está 
presente en la región.
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Socios de la institución hicieron su 
cancha con palas y picotas
En su momento, la institución también contó con ramas femenina de baloncesto y baby fútbol.

Si bien el fútbol era la pasión de 
los viejos del Barrio Matadero, solo 
esperaban el fin de semana para 
hablar de lo humano y divino. De 
fútbol no. Claro, vestirse de corto 
para meter un “túnel”, anotar un 
gol de “chilenita” o hacer un par de 
“cachañas” en cualquier equipo no los 
entusiasmaba. Por tanto, había que 
hacer algo, especialmente porque la 
mayoría era hincha de Universidad 
Católica.

Solo faltaba que un vecino se 
iluminara para dar vida al Deportivo 
Católica y así disfrutar de su pasión 
los domingos. Y un 13 de enero 
de 1943 se concretó la idea de 
formar un club y fue Óscar Aros su 
primer presidente, bien asesorado 
por Rubén Rojas, Gonzalo Aros, 
Leoncio Villar y Alamiro Honores. 
Posteriormente Aquiles González 
asumió la conducción de la institución 
que tenía como objetivo levantar una 
sede social, tener su propia canchita, 
además de conformar los equipos. 

Con el correr del tiempo el Club 
Deportivo Católica conformó las 
series de fútbol infantil, juvenil, 
primera adultos, segunda, sub 35 
y sub 45. Pero no se quedaron ahí, 
puesto que también formaron una 
rama femenina y como había socios 
que no le pegaban ni dentro de una 
caja de zapatos, se creó la rama de 
dominó y rayuela. También formaron 
los equipos de baby fútbol masculino 

y femenino que se lucieron en la década 
del 60. En esos mismos años, el club 
tenía equipo de baloncesto femenino y 
masculino.

Los recuerdos

Sentados en su cómoda sede social de 
165 m2, ubicada en calle Colón 256 y 
que cuenta con título de dominio desde 
el 2008, los viejos socios recuerdan a 
los buenos para la pelota, como Luis 
“Chincol” Villalobos, Mario “Carolo” 
Villalobos, Claudio “Chufleque” 

González, Luis “Maco” González, 
Carlos “Calula” Cortés y Luis “Pelao” 
Araya. 

Pero no sólo sumaron título y copas en 
el fútbol, también en la rayuela, donde 
Guillermo “Polo” Zepeda, Roberto 
“Tuna” Quiroga, Héctor “Chivato” 
Castillo, Jaime “Cachimbo” Ramírez, 
Jorge “Nato Eloy” Salinas, “Chico 
José” Espinoza, “Tiuque” Orrego y 
“Frangollo” Quiroga, no fallaban las 
“quemadas” y pocos eran los rivales 
que les complicaban un partido.

El gran equipo del primera adulto, 
que disputó la Copa de Campeones la 
temporada 1982.

Los niños tienen un lugar de 
privilegio en el club deportivo 
Católica.

Los senior del club se han ganado la admiración por sus esfuerzos.

Y para qué decir lo bueno que eran 
para el dominó, donde Jaime Ruiz, 
Ernesto Aguirre, Aquiles González, 
Jaime Ramírez, Raúl “Gato” 
Ramírez, Pedro “Pepe” Valdivia, 
Hugo “Nato” Vicencio, “Laucha” 
Godoy y Óscar “Guatón” Díaz eran y 
son insuperables.

Los viejos socios recuerdan también 
la pasión del equipo femenino por 
el deporte y que salían siempre con 
los brazos en alto, especialmente 
en el baby fútbol. Y juran cruz al 
cielo que es verdad el encuentro 
frente al Deportivo Churrumata. 
Todo bien hasta que se armó una 
pelea de todas contra todas, donde 
salieron a relucir los mejores 
aletazos, chuletas y todos los golpes 
bajos. En el club aún se habla de 
la gran mocha de las mujeres, 
anécdota que está a la altura del 
brillante desempeño de la Primera 
adulto la temporada 1982, cuando 
llegaron a la final del Campeonato 
de Campeones, definiendo en el 
Estadio La Portada ante el Unión 
Coll, de La Serena.

Además de aprender de  los viejos 
fundadores del club, también se 
llevan los aplausos Fernando Véliz 
y Elvis Ruiz, puesto que luego 
de obtener el título de dominio, 
postularon a un fondo concursable a 
Chiledeportes, donde se adjudicaron 
el proyecto Remodelación de Baños 
y Cocina el año 2012.

Junto con fundar un club y tener 
una sede, el objetivo principal de 
los socios era la cancha de fútbol. 
Demoraron 10 años en conseguir 
el título de dominio, logro que se 
consiguió el 23 de febrero del 2009. 
Pero fueron años de sacrificios, 
considerando que la cancha se creó 
en un terreno agreste y de malas 
condiciones. Pero los socios con 
palas y picotas trabajaron para 
emparejar el terreno y convertirla 
en la cancha de la Católica, donde 
los niños y niñas comienzan a forjar 
sus sueños.

Los socios del club hicieron su 
cancha con palas y picotas. Fueron 
años de sacrificios.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias:

Línea gratuita 800 58 00 22  Comunidades.cda@teck.com
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En la Casa del Encuentro Ciudadano

Caricaturas de personajes de ayer y hoy se 
ganaron la admiración de la comunidad
Alfredo Di Salvo y Luis Santander mostraron parte de 
su gran talento en la reapertura de lo que será la sede, 
que potenciará los encuentros comunitarios, reuniones, 
exposiciones y actividades culturales locales.
Con caricaturas de personajes de 
ayer y hoy que han destacado en la 
comuna, el Departamento de Cultura 
efectuó la reapertura de la Casa del 
Encuentro Ciudadano con las obras 
de los artistas locales Alfredo Di Salvo 
y Luis Santander, quienes se ganaron 
la admiración por sus verdaderas 
obras de artes.

 “Junto con Luis Santander expusimos 
en caricaturas a los personajes de 
ayer y de hoy. Él presentó 20 personas 
de la vida cotidiana y ya muchos 
fallecidos. Lo hizo en blanco y negro, 
muy simples, pero muy lindos, que 
se ganaron la admiración y sacaron 
sonrisas de los que visitaron la 
exposición”, contó Alfredo Di Salvo, 
quien presentó 24 caricaturas en 

colores, “donde destacó a la cantante 
Alexa, la Faraona; también a Willy 
Castillo. Llevo años tratando de 
rescatar a través de la caricatura 
y el dibujo humorístico a distintas 
personas que voy conociendo. Es un 
pequeño homenaje a personas que 
hacen que cada día Andacollo sea una 
vivencia entretenida”.

Por lo mismo, uno de los personajes 
en caricatura fue Willy Castillo, quien 
afirmó estar sorprendido “porque no 
tenía idea de esta pintura y hay que 
aceptar de buen humor, que tanta falta 
hace en estos tiempos. Además, hay 
que invitar a otros expositores a que 
se animen y se atrevan, porque aquí 
hay un espacio abierto para exponer 
sus trabajos”.

Alexa también se ganó un hermoso trabajo.Buenos personajes fueron destacados por Di Salvo.

Alfredo Di Salvo junto a sus caricaturas en colores.

Rodrigo Argandoña dibujado por 
Luis Santander.

Simples y divertidos son los trabajos 
de Luis Santander.

Luis Santander mostrando sus 
trabajos.

Las caricaturas se ganaron los 
aplausos.


